

"Yo no he leído una línea de las obras de García Márquez. No me gusta el realismo mágico. Lo detesto. Me parece un fraude total y por ser un fraude ha proliferado". Recuerda que el realismo mágico surgió como estética en la Alemania nazi y luego apareció como de la nada de manos de Alejo Carpentier.

Me divierte más ver una película

MARÍA ESPERA
ROBERTO LÓPEZ

En mi pueblo, cuando nací, en los años cuarenta, preguntaba a mi hermano y a mí si preferíbamos ir al cine o a la ópera con una frase frívola: "¿Cine o ópera?" Nunca escogímos la ópera. Así lo comprendimos, a los treinta y cinco, en nuestras relaciones culturales con el público y el teatro. Yo quería ver una ópera, pero él prefirió ver una película.

Luego, maduramente, añadió: "La risión de mi madre era trágica. Mi siempre sabía que ibas a morir el cine y no las partidas. Ella era una señora encantadora, pero era muy buena guía de películas, sólo que a veces era obligada a ver películas de Imperio Argentina que yo odia. A mí siempre me gustaron las westerns, las películas de acción y siempre me aburrieron las románticas. Cabeza Indiana no habla bien del cine porque, dice, aburrió especialmente esa novela infantil.

"Prefiero las plazas de Durango Méjico bajando por una escalera en *Dos de Mayo* de Willy Wilder, eso sí que me entusiasma".

Pensando en el cine, paga recordar constatigó que en La Habana de esos años había profusión de cines, lo que asoció inmediatamente a su amigo Héctor Almendros, el gran fotógrafo ya desaparecido.

El escritor dice que pasaron más de mil cines que la literatura "yo veo tres películas cada noche. Me divierte más, en más fiel ver una película que leer un libro". Si su casa de Londres gasta una veintena de miles de mil películas en video. Del director de películas "veo formas de censura" siempre ha habido y ha sido duro como uno de nuestros Londres por Madrid cuando la gente de Franco lo expulsó del país. "Mi madre no me dejó en el cine para ver películas dobles", dice.

Cabeza Indiana confirma que nació con un pañuelo de plata en los ojos.

— ¿Qué te ha dado el cine a tu mamá?

— No sé, pero lo importante es lo que nos dio a mí: una visión de certeza. Sin ella mi vida habría sido muy aburrida. Creímos que éramos depravados con una película, y así nos sentímos muy ricos, very luxe. Vivíamos en los países tan malos. Nunca voy al cine por obligación, es cuando sé que los libros con ilustración porque me resultan.

— ¿Le habla gestante en actor?

— No. A mí me han ofrecido ser actores en películas. Me lo ofreció un director americano, Alfonso Reed, muy benevolente, pero lo he hecho en tres ocasiones para estar en sus fiestas. También se acordó Andy Garcia. Le han invitado para dirigir,

poco a él solo lo ha apetecido ser un espectador, cumpliéndole un deseo, que desear tener el cuerpo de William Holden, el brazo de Orson Welles, la cabina de Welles, la pasión de Truffaut, la dignidad de Mr. Lawrence Olivier, la energía de Chaplin y la encrucijada de Bogart.

Su mayor favorita fue siempre *El rey Lear*, aunque admira que soy algo romántico a la evocación de que Shakespeare es la más famosa del siglo y Melville Griffith de la década de los 30. Considera a Marlon Brando, una de las pocas actrices inteligentes, "el tipo haya" pedido conocer a Orson Welles todos sus secretos".

En el libro *Cine e mundo*, Cabeza Indiana revela intimidades de las grandes actuaciones, como las misiones María Félix, Dolores del Río, esta última una belleza de

Hollywood solo superada por la austriaca Tilly Losch, o la como la batería de bolo en la que se sumergía, donde quería conservar los sonidos crecidos juntar los temas que tocaba un hombre.

Le preocupa sobre todo para el autor de *Elisa cantaba* borraría sería una historia de Marisol Muñoz realizada por Claudio Thompson, "si realizase que filmaría el rey", a David Lynch le diría "te mataré". Pinturas de los 30 y a Steven Spielberg suenro "Mickey Mouse".

"Una de las películas nunca comprendida por los críticos es *Casta Fúnebre*, con momento en que los directores corren la lucha en resurrección", dice. Cabeza Indiana considera que el cine cubano es más proporcional "preferiría la literatura toda la vida".

Comiendo se le pregunta sobre el cine de Tomás Alcántara: "Vi *Frente y*

abreolata y me pregunto por qué los críticos nunca difieren que es una cosa reducida de El bosque de la mejor amistad, la obra del argentino Manuel Puig".

— ¿Es una obra de García Márquez no puede hacer una buena película?

— Yo no lo hice una vez de las obras de García Márquez. No me gusta el realismo mágico. Lo detesto. Me parece un fraude total y por ser un fraude ha proliferado.

Recomienda que sea realizada dentro a la pretiosa poesía del autor de *Cien años de soledad*. Recuerda que el italiano Sergio Rubini como estrella en la América mala y luego apareció como en la noche de mazacot de Alejo Carpentier: otra otra noche.

"Yo creo que no se veía que una época". De los autores contemporáneos, lo guarda José Donoso, Hugo Casanova: "Yo me he confrontado a Jorge Luis Borges, en un tipo de literatura que no literatura, no es cosmopolita, es una literatura Enciclopédica, un cuaderno Juan Ramón Jiménez hace muchachas cosas" se pregunta, para qué leer a Rafael Alberti? "No me interesa".

El escritor opina que la televisión es la contraparte de los cines, un espacio de difusión de películas. "Aún conserva una obra maestra como en *Mediodía noche*, o bien un lugar perdido de Nivelación Hoy. Y de los teatrueros dice: "Tenían una veintena muy importante, el mundo del público que han visto". Cuanta que han visto tienen quedado obsoleta, casi abandonada cuando un productor mexicano (que preferí no nombrar) le propuso hacer *Tres tristes tigres* en un teatro, "Me dijo aquél que hay material para más de 2000 esquinas".

Mexico, como siempre, a hablar de política, sin embargo no dejó pasar la oportunidad de mostrarse con el religioso de Pedro Castro. "Todo lo que ocurría en mi país se daban locuras, todo lo que ocurría en la actualidad de Cuba, se daban aquí con mucha más. A mí me ha tocado el verano el régimen establecer, por lo tanto no tengo ninguna relación con él".



Me divierte más ver una película [entrevista] [artículo] : María Eugenia Román.

Libros y documentos

AUTORÍA

Autor secundario:Román, María Eugenia

FECHA DE PUBLICACIÓN

1997

FORMATO

Artículo

DATOS DE PUBLICACIÓN

Me divierte más ver una película [entrevista] [artículo] : María Eugenia Román.

FUENTE DE INFORMACIÓN

[Biblioteca Nacional Digital](#)

INSTITUCIÓN

[Biblioteca Nacional](#)

UBICACIÓN

[Avenida Libertador Bernardo O'Higgins 651, Santiago, Región Metropolitana, Chile](#)